

es

Escuela Social de Tudela y la Ribera

CURSO 2014 – 2015

TITULO GENARAL

“RETOS Y MODELOS PARA EL FUTURO”

2

NOVIEMBRE/ 2014	TEMA	PONENTE
Martes 11: Ponencia	“De la beneficencia a la solidaridad, a la justicia y a los derechos básicos garantizados”	Begoña Pérez Eransus <i>Profesora titular de Política Social del Dpto. de Trabajo Social de la Universidad Pública de Navarra.</i>

ORGANIZA

Fundación Acción Solidaria
www.fundaciónacciónsolidaria.es
Email: fas.tudela@gmail.com

Palacio Decanal – Plaza San Jaime, 2
31500 – Tudela

De 8,00 a 9,30 de la tarde

Justicia y Solidaridad, sí. Beneficencia, no

JUAN JOSÉ DE LA CÁMARA

Cada vez más y, especialmente en estas pasadas fechas de Navidad, hemos asistido a muestras y manifestaciones crecientes de gestos de caridad y solidaridad de muchos ciudadanos que no podían asistir impasibles ante la galopante miseria y la sociedad dual (ricos y excluidos) en que están convirtiendo nuestros actuales gobernantes la estable y amplia clase media española.

Tanta política de recortes está empobreciendo a más gente, está privando de resguardo público a todos, en general, y muchos más a los que menos tienen y más necesidades acumulan.

Además, ni siquiera están arreglando o mejorando la situación económica. Nos llevan al abismo de la nada y del desastre. Es una austeridad sin rumbo, pero con consecuencias humanas terribles para muchos ciudadanos (**parados, pensionistas, discapacitados, dependientes, desahuciados, niños y jóvenes educandos, investigadores, autónomos y empresarios, pequeños ahorradores, funcionarios, en general, y particularmente de sectores muy sensibles de la sociedad como la salud, la educación, los servicios sociales...**); no están dejando títire con cabeza.

Todo ello me hace reflexionar y compartir un conjunto de ideas con quien quiera leerlas, desde una actitud no resignada y de resistencia cívica pacífica.

En este mundo tan convulso y confuso que vivimos hay que tener mucho cuidado para que no solamente nos hagan sufrir una Crisis sin piedad, que no hemos creado la mayoría de los ciudadanos, sino unos pocos irresponsables que además se están beneficiando de ella, económica o ideológicamente. Financieros, banqueros, especuladores no controlados ni regulados suficientemente por los poderes políticos.

Yo creo que la Justicia está muy por delante de la solidaridad y de la caridad.

Nunca he estado de acuerdo con lo que he venido en llamar “**Solidaridad reactiva**” (maratones, campañas puntuales, días anuales, eventos esporádicos...) en un mundo despiadado donde las reglas del comercio mundial y las ideas económicas del libre mercado con mano invisible o falsamente ‘auto regulable’ esquilman y crean pobreza a base de potenciar más ricos o más riqueza para los ricos, a costa de menos personas de clase media o de más pobres y marginados.

No son suficientes toques de atención de un día, para ciudadanos de buena voluntad y sensibles, que dan una aportación económica o en especie, y para marcas publicitarias que donando en un maratón se pagan, algunas veces, una publicidad más barata.

Cuando funciona un Sistema de Justicia público-privado, no hay que despreciar actitudes y acciones solidarias, que pueden complementar a lo que no se llega desde la Justicia legal y real. Pero no me convence y me parece un profundo engaño, casi irreversible, cargarse un Estado de Bienestar razonable y con un gasto social comedido, como el que tenemos en España actualmente, para que la gente de buena fe ayude al establecimiento de una Beneficencia (como los ejemplares comedores sociales o bancos de alimentos, recogida de juguetes...), que creíamos superada históricamente y que renacen con la excusa de una (sólida) solidaridad limosnera y caritativa.

Por supuesto que tenemos que ser sensibles y ayudar a todo el que podamos y que viva desamparado en la pobreza, exclusión y miseria, pero no a costa de aceptar impasibles al desmonte brutal de un Estado Social de Derecho y de Bienestar Justo, con sanidad, servicios sociales y a favor de personas dependientes y educación universales, públicos y gratuitos y con investigación y cultura accesibles; Estado con más derechos que caridades.

La Caridad, de respetables raíces religiosas, no es sino limosna que se da, o auxilio graciable que se presta a los necesitados y que deja al donante con la conciencia tranquila de haber sido bueno.

La Solidaridad es una adhesión circunstancial a la causa o a la empresa de otros; es una característica de la sociabilidad que inclina al hombre a sentirse unido a sus semejantes y a cooperar con ellos.

Pero un Estado de Bienestar se basa en derechos y garantías éticas y jurídicas de satisfacción de los mismos para todos los ciudadanos que viven en un país, por el hecho de serlo o para asegurar su dignidad de seres humanos.

La beneficencia es la virtud de hacer el bien y la Beneficencia es un conjunto de acciones e instituciones que en tiempos históricos pasados y superados cumplieron la función paliativa, generosa y graciable, no de Derecho, de menguar el sufrimiento o necesidades básicas ajenas.

La Justicia consiste en dar a cada uno lo que le corresponde o pertenece, por derecho, razón, equidad, dignidad humana. Es el derecho de cada ser humano a ser apreciado por sí mismo y su obligación de apreciar a aquellos, cercanos o lejanos, que forman parte del mundo humano, atendiendo a verdaderas exigencias de justicia.

Por lo tanto defendamos primero los derechos básicos y la justicia; complementemos sus deficiencias e insuficiencias con solidaridad ciudadana y respetemos las acciones caritativas en quien quiera ejercerlas, pero nunca para el destrozo de un Estado de Bienestar incipiente.

Trabajo y pobreza

La inversión social para la infancia en España es la mitad de la media europea

Por **Josep Ramoneda**

La lluvia de cifras sobre la desigualdad y la pobreza es incesante. Esta última semana hemos sabido que, en España, más de dos millones de niños y uno de cada cinco hogares viven en la pobreza (fuente: Unicef), y que desde 2004 se ha duplicado el porcentaje de sueldos iguales o inferiores al salario mínimo (del 6% al 12,25%, fuente: INE), colocándose a la cola de Europa, solo superada por Grecia y Rumania, en exclusión laboral. Las cifras enfrían los mensajes. Cuesta ver detrás de ellas las miradas de los niños, el desasosiego de los padres, la violencia interfamiliar creciente **cuando** los abuelos se convierten en el último reducto y la miseria genera relaciones insostenibles, la pérdida de perspectiva de futuro, la humillación permanente, la sórdida conflictividad de unas vidas sin salida. La extensión de la pobreza no es solo un signo de fractura social, sino también moral y política.

La desigualdad es enormemente cara para un país, no solo porque cuesta dinero (se pierde talento y potencial humano, resta capacidad a la acción compartida y genera costes sociales), sino porque destruye las bases de la convivencia: el respeto y el reconocimiento mutuo. Sin embargo, está muy ausente de la agenda pública. Los gobernantes o niegan la información u optan por el silencio y la inacción. La **inversión** social para la infancia en España es la mitad de la media europea. La pobreza es una emergencia, pero no es una prioridad del Gobierno. No es admisible que se trate como una cuestión de caridad y se busque transferir la responsabilidad a las familias y a las organizaciones sociales.

La extensión de la pobreza no es solo un signo de fractura social, sino también moral y política.

Los más cínicos dirán que la desigualdad es un éxito de las políticas en curso: la devaluación salarial funciona. Viva la competitividad. Sin embargo, deberían comprender que el sistema pierde legitimidad cuando trabajar no alcanza para ganarse la vida. ¿Qué hacer cuando sabemos que muchos ciudadanos no volverán a tener empleo o si lo consiguen no les sacará de la marginación? Los gobernantes dicen que su prioridad es la lucha contra el paro, como si pobreza y desigualdad fueran simples epifenómenos de este. La utopía de volver a la plena ocupación salva el mito de la redención por el trabajo y evita afrontar la conversión de este en un bien escaso. Zygmunt Bauman describe los cuatro tópicos sobre los que se asienta esta política: el crecimiento es la base del bienestar; un consumo en expansión estimula el deseo y favorece la felicidad; la desigualdad humana es natural; la competencia es condición suficiente para la justicia social. Pero la pobreza y la desigualdad siguen allí. Y el nuevo mito redentor es el **emprendedor**, implacable explotador de sí mismo. Ciertamente, la utopía ha cambiado de lado. Los movimientos emancipatorios piden límites para salvar la dignidad humana, los que mandan creen que todo es posible. Como dice André Glucksmann, “alentando la ansiedad, la política se hace reaccionaria”.

Datos demoledores: Cáritas atendió a 2,5 millones de personas en 2013, 600.000 más que el año anterior. Ante el aumento de la desigualdad insiste en pedir una renta mínima para hogares sin ingresos, propuesta de la que fueron pioneros.

A.R. | 29/09/2014

Albergues de transeúntes y de sin techo llenos, comedores a rebosar, servicios de acogida, inmigración y empleo de Cáritas al borde de la "locura" y bancos de alimentos ciento dibujan la imagen actual de la crisis entre los más desfavorecidos. EFE/Archivo

Casi seis años de durísima crisis unida a una política de recortes sociales y a la falta de medidas para paliar la pobreza están agrandando la brecha de la desigualdad social. Los ricos son más ricos porque los pobres son más pobres, hay más excluidos y éstos tienen muchas más dificultades para poder acceder a una vida mejor. Esa es la principal conclusión del informe de Cáritas correspondiente al año 2013. La ONG vinculada a la Iglesia católica ha denunciado que en España aumenta año a año la desigualdad social e insiste en pedir una renta mínima para los hogares sin ingresos. Fueron los primeros en pedir dicha renta, que también reclama el PSOE, IU, Podemos y que el Gobierno se ha mostrado dispuesto a estudiar, pero que no ha incluido en los Presupuestos Generales del Estado.

608.826 pobres más, el equivalente a la población de Málaga

Las cifras cada año son más dramáticas. De acuerdo con los datos de la memoria anual en 2013 ese año atendieron a 2,5 millones de personas y 608.826 más que en el año 2012, año que fue definido por el Gobierno como el peor de los peores. Los 600.000 más que pidieron ayuda a Cáritas el año pasado equivale a la población total de una capital como Málaga y superior a la población total de Zaragoza.

Renta para los sin ingresos

El Gobierno de Zapatero aprobó en 2010 el subsidio de 400 euros para los parados con cargas familiares que se quedaban sin prestación. Era una medida para compensar los recortes obligados por la crisis y una medida que el PP, por la presión social, ha mantenido. Pero Cáritas ha constatado que hay muchas familias sin ningún tipo de ingresos y por ello planteó hace años la petición de que haya una renta mínima para esas familias, reivindicación que hicieron suya PSPOE e IU. La formación Podemos reivindica una renta universal para todos los ciudadanos, independientemente de su situación, la denominada renta básica de ciudadanía, aunque a la espera de concretar su programa electoral se ha adherido a la propuesta de Cáritas. Sebastián Mora, secretario general de Cáritas, recordó a los medios de comunicación que **"no existía Podemos cuando nosotros hicimos esa propuesta. Quizás nos hayan copiado"**. Mora insiste en algo más que los datos, en las vidas que hay detrás: "Detrás de éstas y otras cifras hay personas, familias, llantos y vidas que desechamos".

Generosidad de la gente llana, racanería de las empresas

Solo hay un dato positivo en la memoria de Cáritas, ha aumentado el número de voluntarios que colaboran con Cáritas y han aumentado sus ingresos, pero lo llamativo es que el incremento de los 171 millones a los 291 procede fundamentalmente de pequeños donantes, **"de las personas que donan 50, 20 o 10 euros"**. Sin embargo han disminuido las donaciones de empresas y de las administraciones locales y autonómicas. Las ayudas procedentes de las **administraciones públicas han ascendido a 73 millones de euros, el nivel más bajo en cinco años.**

¿Una renta básica europea?

CARLOS FRESNEDA Corresponsal Londres

"¿Debería el Estado facilitar una paga mínima incondicional a cada ciudadano?". Ésa será la pregunta a la que podrán responder en un par de años los suizos en un referéndum del que poco se ha hablado hasta ahora. Y ésa es también la cuestión de fondo que se están planteando ya en varios países europeos donde la Renta Básica ha pasado de ser "una utopía del ayer a una propuesta para el futuro inmediato".

Le tomamos la palabra a Stanislas Jourdan uno de los participantes en la primera cumbre de Renta Básica Incondicional Europa (UBIE) que se ha celebrado este fin de semana en Atenas, al rebufo de la **iniciativa ciudadana que logró reunir más de 300.000 firmas en 28 países hace apenas nueve meses.**

En las cercanías del Partenón, en el Centro Cultural Melina Mercouri, ha resonado estos días la iniciativa de consulta popular ya en marcha en Suiza (Bernard Kundig) y también la incipiente propuesta en Grecia, encabezada por el eurodiputado del Partido Verde Nikos Chrysogelos.

A la llamada ateniense acudió el profesor de la Universidad de Londres Guy Standing, cofundador de **BIEN** (Basic Income Earth Network) y autor de libro-bandera de los tiempos que corren: "El **Precariado: una nueva clase social**". Sostiene Standing que el **"precariado" es esa nueva mayoría silenciosa golpeada por el desempleo, la incertidumbre laboral y el desmantelamiento del estado del bienestar.** Asegura el académico británico que las políticas de austeridad han creado un callejón sin salida para millones de ciudadanos europeos, jóvenes y no tan jóvenes, condenados a vivir en precariedad.

En este contexto de desigualdad creciente y situaciones de exclusión social cada vez más patentes en los países europeos, se hace urgente y necesario pensar en **otra forma de compartir y redistribuir los ingresos**, que cada vez llegarán más del capital y de los mercados financieros. Y es ahí donde entra en juego la renta básica: un ingreso pagado incondicionalmente por el Estado como **"derecho de ciudadanía"**.

"La renta básica es ante todo una cuestión de dignidad y libertad", intervino desde Barcelona el economista Lluís Torrens, invitado en la lejanía a la conferencia de Atenas. "Principalmente, la dignidad de los que están con **mayor riesgo de exclusión social, que en España son los jóvenes y los mayores de 50 o 55 años**, y también la mujeres y los mayores, que han sido golpeados duramente por la crisis. Y libertad, porque nadie se puede considerar libre si las condiciones materiales de sus existencia dependen de un mercado laboral que ha caído en manos del capitalismo neoliberal".

Según Torrens, profesor asociado de la Escuela Superior de Negocios Internacionales (Universitat Pompeu Fabra) y miembro de la **Red de Renta Básica**, las pensiones y los subsidios "condicionales" del Estado han logrado contener temporalmente la revuelta social, "pero ese colchón está desapareciendo progresivamente, y lo que es peor, **la pobreza se extenderá de las familias desempleadas a sus parientes jubilados**".

Datos preocupantes sobre España

Frente a los indicadores que hablan de la paulatina recuperación de la economía española, y pese a los problemas técnicos (su conferencia tuvo que al final ser leída "in situ" por un voluntario), Torrens puso datos preocupantes sobre la mesa: **"España se ha convertido en el segundo país más desigual de Europa después de Letonia.** Casi el 30% de la población está en riesgo de pobreza o de exclusión social. Según Intermon Oxfam, España podría tener 20 millones de pobres en el 2015".

Es precisamente en países como España y Grecia, duramente atacados por la crisis y el desempleo, donde el economista catalán ve más posibilidades a una iniciativa como la Renta Básica (RB). El propio Lluís Torrens, junto con Daniel Raventós y Jordi Arcarons ha demostrado la viabilidad de la RB en dos estudios para Cataluña y Guipuzcoa. A nivel estatal, asegura, **la financiación de una renta básica universal (de 650 euros por cabeza) costaría menos de 50.000 millones de euros,** o el 5% del Producto Interior Bruto.

"Existen grandes errores de cálculo entre los detractores e incluso entre los defensores de la renta básica", advierte Torrens. "Tampoco mucha gente entiende que una renta básica combinada con un tipo único sobre la renta es más progresivo que el actual sistema de tarifas marginales crecientes del IRPF".

En cualquier caso, **la RB ha saltado a la agenda política de la mano de partidos como Podemos.** "En el programa de dos candidatos alternativos a la secretaría general del PSOE ya estaba también incluida una propuesta, aunque no estoy seguro de que el PSOE quiera aceptarla mientras los grandes sindicatos no estén a favor", admite Torrens. "Ahora bien, si la izquierda alternativa avanza, podría haber un debate y empujar a los grandes partidos a mover ficha".

"La RB es perfectamente viable y además **es mucho más racional y efectiva que el actual sistema de ayudas condicionadas**", sostiene Torrens. "Las ayudas actuales pueden provocar la trampa de la pobreza: los beneficiarios prefieren seguir disfrutando de ellas que ponerse a trabajar, porque entonces pierden la ayuda y luego les cuesta mucho tiempo recuperarla... Y no es cierto que la RB fomente el parasitismo, más bien lo contrario: hay estudios que demuestran que sirve para empoderar a los trabajadores, para ayudar a emanciparse a los jóvenes y a las mujeres, para evitar la exclusión social y financiera".

"Con variantes más o menos disimuladas, **la RB es ya una realidad en los países nórdicos,** donde nadie se queda sin lo básico para sobrevivir", afirma Torrens, que insiste en la necesidad de una revisión a fondo del tiempo de trabajo para hincar el diente al grave problema del desempleo: "Paradójicamente, **en España se trabajan muchas más horas que en los países con bajo paro.** Si los españoles se repartieran las horas de trabajo de una manera similar a Holanda o Alemania, nuestro paro sería similar al suyo".

"La Renta Básica permitiría avanzar al mismo tiempo hacia un mejor reparto del trabajo", concluye el profesor de Universitat Pompeu Fabra. "Lograríamos crear empleo sin incrementar costes, y las rentas más bajas y medias saldrían ganando (la reducción del salario total se vería sobrecompensada con la RB). No es la cuadratura del círculo, porque habría problemas para su aplicación, pero creo realmente que se le parece... La Renta Básica sería un colchón de seguridad y podría contribuir a producir un verdadero cambio en las relaciones laborales en nuestro país".

• Memoria Anual de Cáritas 2013

Las personas atendidas por Cáritas en España pasan de 1,9 a 2,5 millones

Los fondos públicos que recibe la organización son los más bajos de los últimos cinco años
La Confederación ha ayudado en total a cinco millones de personas de 40 países

Sara Lorente López Madrid 29 SEP 2014 - 13:10 CEST

Cáritas Española ha presentado este lunes la **Memoria Anual de 2013** de la que se desglosa que la organización ha atendido a más de 2,5 millones de personas **en riesgo de exclusión social**, 600.000 más que en 2012. La organización ha podido dar cobertura a las necesidades de las personas que han acudido a ella gracias a los fondos privados (el 75 % del total), ya que los públicos que se han invertido son los más bajos de los últimos cinco años. Mientras que en 2009 la financiación pública superaba los 87 millones de euros, en 2013 apenas llega a los 73 millones.

Evolución totalmente opuesta a las donaciones de particulares que han aumentado 25 millones de euros en el último año, llegando a los 218.290.147 euros. No ha sido el único crecimiento que ha experimentado Cáritas, también ha aumentado un 30% el número de voluntarios que ha acudido a la organización en los últimos cinco años, lo que se traduce en 18.000 personas solidarias más. La organización también ha informado de que ha atendido a 2,5 millones de personas en otros 40 países. Francisco Lorenzo, coordinador del equipo de estudios de Cáritas, constata el cambio de perfil de las personas que acuden a la organización. "Cada vez hay más familias numerosas entre los atendidos, además de un aumento en el número de españoles". En 2007 la crisis económica "golpeaba especialmente a los inmigrantes", recuerda Lorenzo, pero en los últimos años el porcentaje se ha igualado.

La organización ha percibido también un cambio en el número de problemáticas por las que acude la gente. Mientras hace años se ayudaba a la población por temas relacionados con pérdida de empleo, y todas las consecuencias que ello conlleva, ya sea el pago del alquiler, la alimentación y demás necesidades básicas, este último año también se ha hecho frente a una falta de medios sanitarios, como la dispensación de medicamentos.

Todos estos datos han sido presentados este lunes por el presidente de Cáritas Española, Rafael Del Río; el secretario general, Sebastián Mora, y el obispo de Sigüenza-Guadalajara y responsable de Cáritas en la Comisión Episcopal de Pastoral Social, Atiliano Rodríguez. La crisis económica "se está cebando en las familias más numerosas o con miembros dependientes", ha explicado Sebastián Mora, el secretario general de Cáritas.

En la organización apuntan a dos tipos de hogares como los **especialmente vulnerables**. Por una parte las familias numerosas entre las que suele haber menores, y por otro, las monoparentales, que suelen ser mujeres solas con un hijo a su cargo. En cuanto al dinero destinado a los colectivos que atiende Cáritas, se encuentran las personas mayores para las que se destinan 28,5 millones de euros; Familia e Infancia con 22,8 millones, Personas sin Hogar con 21 millones e Inmigrantes con 4,7 millones. La organización reserva fondos también para diferentes programas orientados como el de Empleo e Inserción Laboral para el que se invirtieron 36 millones de euros, al de Vivienda 9 millones y al de Acogida y Atención Primaria 69,3 millones

La pobreza grave ya afecta a tres millones de personas en España

La cantidad de españoles que viven con menos de 307 euros al mes se duplica desde 2007, según el Observatorio de la Realidad Social 2012 de Cáritas

Alejandra Agudo Madrid 10 OCT 2013 - 18:23 CET

En España ya hay tres millones de personas en situación de "pobreza severa" (según la terminología de Cáritas), esto es que viven con menos de 307 euros al mes. Los pobres representan el 6,4% de la población del país, una tasa que casi duplica la de 2007 (3,5%), según datos de la Encuesta de Condiciones de Vida recogidos en el informe del **Observatorio de la Realidad Social 2012** elaborado por Cáritas. La organización católica alerta de la irrupción de "una segunda oleada de empobrecimiento y exclusión social" agudizada por "las políticas de ajustes y sus recortes, la prolongación de las situaciones de desempleo, el agotamiento de las ayudas económicas".

"Es posible otra política social. Una de nuestras propuestas es establecer una renta básica", ha afirmado Sebastián Mora, secretario general de Cáritas España durante la presentación del estudio este jueves en Madrid. "Lo que no podemos hacer es salir del túnel dejando a millones de personas en la oscuridad. Podemos tener una macroeconomía muy buena y que la gente no salga adelante", ha añadido preguntado por los indicios positivos en la economía que subrayan desde el Gobierno de Mariano Rajoy.

En este sentido, los datos del Observatorio constatan el aumento de la desigualdad, con el valor más elevado de Europa: el 20% de la población más rica concentra un 7,5 más riqueza que el 20% más pobre, según datos de Eurostat de 2013 recogidos en el estudio. "Nos aproximamos a un modelo social *darwinista* (anglosajón) con pocos ganadores y muchos perdedores", advierte el texto. Así, mientras que **el número de millonarios en España aumentó un 13%** entre mediados de 2012 y la primera mitad de 2013, hasta las 402.000 personas, según el último informe sobre la riqueza mundial que publica anualmente el banco suizo **Credit Suisse**, la tasa de pobreza ha pasado del 19,7% de los hogares españoles en 2007 al 21,1 en 2012.

Un incremento que se produce a pesar de que el umbral de pobreza ha pasado de 15.900 euros al año por hogar (dos adultos y dos menores) en 2009, a 14.700 euros al año en 2012. Es decir, que para ser considerado pobre hay que ser más pobre que antes. Esto ha producido que muchos jubilados que hace años estaban en situación de pobreza, ahora no lo están aunque la pensión sea la misma y los precios hayan aumentado, ha explicado Mora.

Los datos oficiales se traducen en la práctica en un aumento del 251,4% desde 2007 de las personas atendidas por Cáritas en sus servicios de acogida, mayoritariamente en las parroquias, pasando de 370.251 en ese año a 1.300.914 en 2012, con un notable aumento de la tasa de españoles asistidos (más de la mitad). Así lo recoge la **Memoria Anual** de la entidad también presentada este jueves.

Mora ha denunciado "una situación de abandono, injusticia y desposesión de los derechos más básicos de las personas", al tiempo que ha pedido "no permanecer indiferente ante el dolor ajeno". "La pobreza es generalizada en España, pero tiene foco y se nutre de los más vulnerables", ha apostillado.

La respuesta social a la sido el único punto positivo de los resultados de Cáritas que contó con la colaboración de un 9,3% más de voluntarios (70.2296) en 2012 respecto al año anterior. Las donaciones también se han incrementado, a la par que han descendido los recursos públicos que recibe la entidad. Para ayudar a los más desfavorecidos (tanto a nivel nacional como para cooperación internacional) la organización católica contó el año pasado con más de 276 millones de euros, 25 más que en 2011. La solidaridad ha sido el sostén de esta subida ya que las aportaciones de particulares fueron de 193 millones (30 más que el año anterior).

La contestación está en la realidad”, replica Cáritas a Montoro

La ONG respondió a las críticas con que el ministro de Hacienda recibió el informe sobre la pobreza y el desamparo infantil

Juan G. Bedoya Madrid 29 ABR 2014 -

“La contestación está en la realidad. Nosotros no hablamos para quedar bien o mal con nadie. Nuestra única lealtad es hacia los pobres”. Con esta contundencia se refirió esta mañana el secretario general de Cáritas, Sebastián Mora, a las críticas con que el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, recibió el informe de esta organización católica sobre la pobreza y el desamparo infantil. Presentado hace un mes en Madrid con datos de Cáritas Europa, España aparecía allí como **el segundo país de la Unión Europea con mayor índice de pobreza** entre los menores de edad, superado solo por Rumanía.

Montoro **afeó entonces a Cáritas su metodología** para llegar a conclusiones que “no se corresponden con la realidad porque solo se basan en mediciones estadísticas”, dijo el ministro. Cáritas guardó silencio entonces, pero, como los hechos son testarudos, tuvo esta mañana la oportunidad de cargar más de razón sus alarmas y quejas, esta vez con los datos de la memoria de Empleo y Economía Social 2013 que ha elaborado la organización. Se presentó a la prensa cuando ya se conocía **la última encuesta de población activa (EPA)** y esa coincidencia, no prevista, no alegró a Sebastián Mora. Por eso inició su discurso subrayando las palabras con que el papa Juan XXIII, santo desde el pasado domingo, animó en 1962 a las jerarquías católicas “a no ser profetas de calamidades sino de esperanzas”.

En vísperas del Día Internacional del Trabajo, Cáritas insiste en los efectos de la exclusión social y la desigualdad, esta vez con datos de lo que la organización ha hecho en el último año en ese campo. Se trata de “acciones de acompañamiento desarrolladas con 77.072 personas”, de las que el 15,6% (12.028 personas) consiguieron un empleo después de participar “en procesos personalizados de formación, orientación, intermediación o autoempleo”.

Cáritas invirtió 35,9 millones de euros en esas acciones de economía social, de los que el 62% proceden de aportaciones privadas (socios, donantes y empresas colaboradoras) y de ingresos procedentes de las actividades económicas desarrolladas por las empresas de economía social que gestionan las distintas Cáritas Diocesanas, y el 38% restante de subvenciones públicas (Fondo Social Europeo y Administraciones Públicas estatales, autonómicas y locales).

Las personas beneficiadas continúan siendo mayoritariamente mujeres (un 62% del total) sin formación o con estudios básicos. Según Félix Miguel Sánchez, coordinador del equipo que ha elaborado el informe, el acceso al mercado laboral de esas personas es cada vez más difícil.

Concluyó Sebastián Mora: “No queremos quedarnos con los brazos cruzados ante el drama del desempleo. Pedimos a todos los responsables que abran los ojos y hagan todos los esfuerzos posibles de creatividad y de generosidad para devolver la esperanza a todos los parados que ha causado el despilfarro y la crisis”. También reclamó un voto en las próximas elecciones europeas “comprometido a una realidad que ataque los males de la inequidad, que ataque a los males que trajeron los mercados y la especulación financiera y esa pérdida de perspectiva ética. El desarrollo económico es necesario, pero no es suficiente. La salida de la crisis tiene que ser también ética y social, no solo económica”.

Montoro: los informes de Cáritas de pobreza no se ajustan a la realidad

Según el Ministro de Hacienda son estudios "puramente estadísticos" que "mezclan conceptos"

Agencias Madrid 28 MAR 2014 - 19:17 CET

El ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, ha dicho este viernes que los informes que elabora Cáritas sobre la pobreza en España "no se corresponden con la realidad" porque sólo se basan en "mediciones estadísticas", y le ha pedido a esta organización que no "provoque" debates en este sentido.

Montoro ha respondido así en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros a una pregunta sobre el informe presentado el jueves por Cáritas Europa, según el cual España es el segundo país de la Unión Europea (UE) con el mayor índice de pobreza infantil, superado solo por Rumanía.

Además, según el estudio **Análisis y Perspectivas 2014** presentado en Madrid también el jueves por la entidad humanitaria católica, al menos un millón y medio de hogares españoles padecen una situación de exclusión social severa, un 69,8 % más que en año 2007.

Para el titular de Hacienda, los informes "sistemáticos" que elabora Cáritas "son de contenido puramente estadístico" y, ha explicado que "cuando se habla en términos estadísticos, se está hablando [en España] de otro umbral de renta que lleva a la pobreza [respecto a otros países europeos]". Ello sitúa a España en peor lugar comparativamente que otros países de la UE pese a que estos tienen rentas per cápita muy inferiores.

Montoro ha añadido que, además, en las presentaciones públicas de los citados informes "se mezclan conceptos" y se ha referido a lo que costaría erradicar la pobreza comparado con el dinero que el Gobierno se plantea gastar para rescatar las autopistas quebradas de Madrid.

En la rueda de prensa de presentación del estudio difundido el jueves en Madrid, Cáritas hizo alusión a que el coste de ofrecer unos ingresos mínimos a todas aquellas familias que carecen de renta (al menos, 500.000 hogares) es de 2.600 millones de euros, una cantidad inferior a la estimada para rescatar las autopistas radiales. El ministro ha dicho que, sin ese rescate los fondos públicos para luchar contra la pobreza se reducirían y que ésta se reduce con crecimiento económico, empleo y políticas de cohesión social. Además ha asegurado que esta explicación se la ha trasladado a los representantes de Cáritas y de otras organizaciones.

Montoro ha reconocido "la función social absolutamente vital de impulso de la cohesión social" que Cáritas realiza

España es el segundo país con más pobreza infantil en Europa

**Cáritas exige a los Gobiernos que primen los criterios sociales sobre los intereses económicos.
La organización exige más inversión para la creación de empleo.**

Elizabeth Ramírez Restrepo Madrid 27 MAR 2014 - 16:40 CET

España es el segundo miembro de la Unión Europea con el **mayor** índice de pobreza infantil superado solo por Rumanía, según el **último informe de Cáritas Europa**, que habla sobre el impacto social generado por las medidas de austeridad aplicadas a los países en crisis. Jorge Nuño, secretario general de la ONG, ha denunciado durante la presentación de los resultados en Atenas que la política de la Unión Europea "es incoherente, porque se comprometió, con la firma de la Estrategia Europa 2020, a disminuir la pobreza, crear crecimiento y aumentar la escolarización (...), pero las prioridades económicas están por delante de las sociales, de las personas". La entidad exige a los Gobiernos que antepongan los criterios sociales a los intereses económicos y que dediquen más inversión a la creación de **empleo**.

El **estudio** recoge las medidas adoptadas por la Unión Europea y las autoridades nacionales y el impacto de los ajustes, que en algunos países como Grecia, Chipre y Portugal han sido exigidos por la troika (Comisión Europea, Banco Central y Fondo Monetario Internacional). En general, este destaca el empobrecimiento de la población que ha perdido servicios sociales y en ocasiones también el acceso a la atención médica. "Tenemos la esperanza de que la gente pueda estar en el centro de las decisiones políticas", ha explicado Nuño.

Sigue.../...

Las conclusiones del informe contradicen el habitual discurso oficial que sugiere que lo peor de la crisis económica ya ha pasado, y sostiene que no hay evidencias de que la situación de muchas personas esté mejorando. Según Nuño, "las medidas de austeridad han fallado a la hora de solucionar los problemas y generar crecimiento".

Esta entidad europea define a la población española como una de las más afectadas por la crisis, pues mientras la tasa de riesgo de pobreza o exclusión social (un indicador extenso que emplea la UE que incluye pobreza monetaria, carencia material severa y desempleo) de los estados comunitarios fue del 25,1% en 2012, en España fue del 28,2% (y en la población infantil hasta del 33,8%, según Eurostat).

En el caso estricto de la tasa de riesgo de pobreza monetaria, el porcentaje en España es del 29,9% en menores frente al 21,4% de la media europea. Es la segunda tasa más alta por detrás de Rumanía y por delante de Bulgaria y Grecia.

De 2011 a 2012, la tasa de privación material de los menores (falta de al menos tres conceptos de entre estos nueve: no poder pagar la hipoteca o el alquiler, poder afrontar la calefacción, hacer frente a pagos inesperados, comer proteínas regularmente, tener televisión, lavadora, coche y teléfono) aumentó del 15,6% al 19,4%. Para la organización, esto demuestra el impacto extremadamente negativo de las políticas de austeridad en la vida de las personas más desprotegidas. "La gente más vulnerable es la que está pagando las consecuencias de la crisis", ha destacado Nuño.

El umbral de pobreza se fija en el 60% de la mediana de los ingresos de la población. Según los datos del INE de 2012, el valor del umbral de pobreza de un hogar de una sola persona era de 7.182 euros anuales. Una persona con unos ingresos inferiores a los valores del umbral de pobreza según el tipo de hogar que le corresponda se considera que está en riesgo de pobreza. Por debajo del 40% la situación sería de miseria.

El informe destaca también la alta tasa de desempleo juvenil español, en edades comprendidas entre 15 y 24 años, que se situaba en 52,9% en julio de 2012; cifra que, según Cáritas Europa, solo ha sido superada por Grecia con 55,4%.

Respecto a la situación actual en Grecia, Cáritas Europa considera que los derechos fundamentales están siendo violados, exigidos en su mayoría por la troika, a la que los resultados presentados por Cáritas Europa traducen como "segundo cuerpo legislativo". El estudio se centra en destacar a la vez en el gran número de personas— más de tres millones— que han perdido la cobertura sanitaria por estar más de un año en el desempleo.

El portavoz de Cáritas en Grecia ha señalado que muchas de las posturas acordadas con la troika para potenciar la competitividad a través la reducción de los salarios y las pensiones no han logrado, sin embargo, una disminución de los precios, que han aumentado debido al incremento de los impuestos. Casi la cuarta parte de los griegos se encontraba en riesgo de pobreza en 2012, lo que significa que sus ingresos eran inferiores al 60 % de la renta media nacional. Esto se traduce en que hay muchas familias en las que nadie trabaja y que no tienen, por tanto, ningún ingreso.

Acerca de Chipre, el publicado por Cáritas Europa destaca que posee la mayor tasa de pobreza entre las personas mayores de 65 años con un 29,3%, mientras que la media europea se situó en el 14,3% en 2012. Y en Portugal, el desempleo ha destruido la clase media, por lo que hay más de un millón de portugueses en situación de pobreza. "La pobreza se combate con empleo, ya que la pobreza genera más problemas mentales, más criminalidad y más violencia doméstica", ha afirmado el portavoz de Cáritas en Portugal, Eugenio Fonseca.

- **España es el segundo país con más pobreza infantil en Europa, según Cáritas**
- **Cinco millones de personas sufren exclusión social extrema en España**
- **Cuando la pobreza obliga a dejar los estudios de forma prematura**
 - **¿Cuánto cuesta acabar con la pobreza infantil en España?**